
Редакційне
Надія о с т а н н є ,  ЩО в м и р а є  В ЛЮДИНІ. (Олександр Дюма)

Кожний початок року розбуджує в усіх нас надію на щось нове, краще, 
яке могло би перевищити те, що ми пережили досі. Грецький філософ Сократ 
400 років перед Христом сказав, що “життя яке нічого нового не шукає, не 
заслуговує на існування”. Людина це вічно незадоволене створіння й вона 
завсіди чогось бажає, а всякі земські осяги її не заспокоюють, вона постійно 
пошукує за повнотою Правди, Любови й Щастя. Надія останнє, що завмирає 
і вона нас не залишає аж доки живемо на цій землі й вона нам товаришить до 
вічности там де нас залишає.

Знаємо, що в цьому житті Правда часто є притемнена неправдою. 
Любов змішана з ненавистю, щастя закаламучене терпіннями й нещастям. Тут 
родиться той неспокій людини, яка стукає об всі двері життя в пошукування 
за повного відповіддю на свої прагнення. Парадоксально, найбільше щаслива 
людина це не та, що позірно посіла матеріальні речі й все чого бажає, але 
найбільше щаслива є та, ака ще не знайшла свого щастя а за ним шукає, знаючи, 
що мусить бути щось краще й певніше як це переминаюче й земське. Ніколи 
не буде почуватися щасливий хто наповнив своє життя переминаючими 
речами; він незаперечно зазнає великого розчарування коли все те земське 
розпадеться і він мусить того позбуватися.

Християнство навчає, що бажання людини задоволити свої прагнення 
в земських речах це ілюзія, а правдива мудрість це шукати чогось поза тим, 
жити в постійному пошукуванні, бо навіть всі багатства й всі розкоші світа 
не можуть стати вланістю людини яка є часова й мусить залишати це туземне 
життя а з ним все, що належить до землі. Є в душі людини туга за більшими 
добрами, за чимось сталим і непроминаючим. Так як печатка фабрики є 
відбита в кожній речі яку вона виробляє, так і печатка великого Творця 
людини відбита в її душі.

Віра навчає, що не на цій землі людина знайде все те чого прагне. 
Безмежність і повнота щастя не знаходиться в ніякій земслькій речі. Воно 
знаходиться в житті надземськім, де знаходиться повне задоволення всіх 
найглибших прагнень людської душі.

Тому Християнство навчає: “Життя яке не шукає постійно чогось 
надзмеського не заслуговує на існування. Йдеться про пошукування повноти 
Правди, Любови й Щастя.

В цім комтексті на початку цього 2023 року сподіємося в нашій газеті 
старатися допомагати читачам шукати правди, не тільки простої інформації 
і вісток про справи, але головно вказувати де правда на підставі розумної 
філософії і на навчанні досвічних учителів.

О.Тарсикій Залуцький, ЧСВВ.
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Editorial
“Uma vida que não busca, não vale a pena de ser vivida”

Assim dizia o filósofo grego Sócrates. Ensi
nava que o homem é um ser insatisfeito, inquieto 
e sempre está à procura da algo, da Verdade, do 
Amor, da Justiça, do Bem, da Felicidade. Sabe
-se que muitas vezes a verdade está contaminada 
pelo erro, o amor mesclado de traição e ódio, a 
felicidade conturbada pela desgraça. Daí o anseio 
do ser humano que anda batendo todas as portas 
em demanda da resposta definitiva. E paradoxal
mente, o homem mais feliz não é aquele que aparentemente encontrou tudo 
na vida, mas precisamente aquele que ainda não encontrou, mas vive à pro
cura de algo melhor que as coisas deste mundo. Nunca poderá ser feliz quem 
se dá por satisfeito com bens temporais; este está sujeito a grande decepção, 
pois tudo o que é terreno definha, termina, perece.

O cristianismo apregoa que o anseio natural do homem por bens maio
res do que os visíveis não é ilusório, pois jamais um bem material poderá ser 
possuído definitivamente. Existe na alma humana uma sede por bens maio
res dó que os visíveis. Feito pelo “absoluto, o homem tende naturalmente par 
ao Absoluto. Como a marca do fabricante de um objeto qualquer está grava
da no objeto, assim a marca do Criador está gravada na alma do homem. A 
fé cristã afirma que não é na vida presente que o homem encontra a resposta 
aos seus anseios naturais. O infinito não existe em nenhum dos bens mate
riais. Existe, sim numa vida diferente desta terrena, na qual serão saciadas 
as aspirações do homem pela Verdade, Bem, Amor, Felicidade, onde, como 
dizia S. Agostinho o homem será definitivamente saciado na sua busca.

Por isso, também o Cristianismo pode afirmar: “Uma vida que não 
busca, não vale a pena de ser vivida. Trata-se da busca da Verdade, do Amor, 
da Felicidade total”.

Neste contexto, no início desde ano de 2023 pretendemos dar um valor 
especial no nosso jornal não somente à simples notícias informativas, mas 
direcionar o leitor para a procura da verdade, seguindo uma filosofia sadia e 
experiência de pessoas que se destacaram no estudo e na defesa da verdade 
objetiva sem preconceitos pessoais.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM.
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За Парафії
Молімся, щоб парафії, маючи співжиття як центр 

праць, ставали все більше спільнотами віри й братерства 
тих, що найбільше потребують.

Згідно з церковним правом, ПАРАФІЯ це спільнота вірних 
помісної Церкви (дієцезії, митрополії), яка діє під проводом пароха її 
душпастиря, під владою дієцезального єпископа. Парафія не звужується 
лише до храму, який є осідком парафії, але простягається на цілу округу 
й обіймає різні дійсності й справи. Церква становить осідок парафії але 
довкола неї існують різні справи, особи, закони, тощо.

Спільнота це група осіб або різних менших гуртків зєднаних 
одним спільним ідеалом релігійним, культуральним, спортивним, 
економічним або іншим. Це зорганізована збірнота, яка існує задля 
означеної ціли. Це зорганізоване згуртування осіб або менших груп яке 
має перед собою свою притаманну ціль.

Місячне намірення на місяць лютий

В нашому випадку, коли мова про парафію, йдеться про 
церковну організацію, яка лучить різні особи одною спільною вірою 
і складається з осіб в природньому порядку і надприродньому одною 
вірою, культом, братнім співжиттям, старанням про добро духовне або
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й матеріалне членів. В природньому порядку, в парафії існують закони, 
правила, простір де сходяться члени, а в надриродньому порядку і 
головно в надприродньому визнається одна віра як необхідна вимога 
практикування любові в різних релігійних і доброчиних діл основаних 
на взаїмній пошані, автентичності релігійного життя і дорбих практик.

В парафії входять різні особи з різними даруваннями прироними 
й надприроднми даруваннями, чеснотами, здібностями і все це лучить 
осіб в співпраці, взаїмній допомозі, заохоті, підтримці. Кожна парафія 
має в проводі пароха який підглядає безпосередню єпископові, а 
єпископ Святішому Отцеві. Парох має поміч інших священиків 
сотрудників, ченців і черниць, катехитів, парафіальну раду й комітет, 
провідників різних пасторальних,тощо. Все те становить спільноту віри 
яка має компроміс старатися бути в одності в практиці гармонійного 
співжття між особами чи групами, провадити всі праці в гармонії з 
провідниками й членами парафії. В парафії має відбуватися спілкувння 
в студіях Святого Письма, де всі навчаються і взаїмно заохочуються до 
здорового й гармонійного співжиття, миру й практики релігіних засад.

Між різними службами в парафії повинно займати важливе місце 
харитативна праця, на користь тих, що потребуть підтримки, убогих, 
хворих, опущених, старців, безборонних, занедбаних, тощо. їх в парафії 
ніяк не можна забувати й ними опікуватися та давати підтримку.

Є різні потреби в парафії так сьогодні як і було колись за часів Ісуса 
де сам Спаситель займався різними справами заохочував займатися 
тими справами які могли би потішати, спомагати, усвідомлювати нарід 
у всьому, що дійсно правдиве й корисне для людини.

Для практики християнства не можемо лише звужуватися до 
дечого, до заховання конечного чи лише до сліпого заховання приказів 
або в установ людських але потрібно дивитися очима віри й пошани 
до людської гідності на всякі справи людського життя і на добро 
ближнього та на славу Божу.

В цьому місяці Святіший Отець заохочує і просить членів 
Апостольства Молитви вдаватися до Бога молитвою і жертвами, щоб 
парафії, провадили гармонійне співжиття і маючи як центр старань, 
ставали все більше спільнотами віри й братерства у відношенні до тих, 
що найбільше потребують.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ.

Місячне намірення на місяць лютий
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Intenção do A.O. para o mês de fevereiro
PARÓQUIAS
Para que as paróquias, pondo no centro a comunhão, se

jam cada vez mais comunidades de fé, de fraternidade e de aco
lhimento dos mais necessitados.

O Código de Direito Canônico define a Paróquia como “uma determi
nada comunidade de fiéis, constituída estavelmente na Igreja particular [dio
cese ou arquidiocese], e seu cuidado é confiado ao pároco, como seu pastor 
próprio, sob a autoridade do bispo diocesano”. Portanto, a Paróquia não se 
limita ao templo, que é a matriz ou sede paroquial, mas ao território no qual 
a Igreja está inserida e abrange um sem número de realidades, pessoas, leis, 
serviços, pastorais, etc.

Comunidade é um  grupo de pessoas ou de diversos grupos, irm ana
dos por um  mesmo ideal cultural, religioso, esportivo, econômico ou de 
outro gênero. Geralmente, a comunidade é definida como uma sociedade 
organizada com algum objetivo específico. É um agrupamento de pessoas ou 
grupos menores com determinada organização e fins específicos.

No nosso caso, tratando-se da organização dentro da Igreja, trata-se da 
comunidade que une pela fé comum diversas pessoas e famílias num plano 
natural e sobrenatural, na profissão da mesma fé, no culto, na convivência
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Intenção do A.O. para o mês de fevereiro
fraterna, no serviço ao próximo, etc. No plano natural existem em qualquer 
paróquia leis, diretrizes, um espaço que une as pessoas, mas o essencial na 
paróquia é a fé como condição e razão essencial para a prática do amor e 
a criação de reais laços das práticas religiosas e da convivência fraterna. A 
paróquia, como comunidade de fé visa a convivência fraterna, apoiada em 
critérios do respeito mútuo, do valor ao outro e da autenticidade de vida.

Existe nos membros de qualquer comunidade paroquial uma riqueza 
de dons, virtudes, serviços e facilidades. Toda paróquia pertence à comu
nidade eclesial universal, onde o chefe supremo é o Papa, depois o bispo, 
em seguida o pároco auxiliado por outros sacerdotes, famílias, religiosos e 
religiosas, fiéis leigos e leigas, entre eles os catequistas e as diversas comis
sões conforme vários setores das pastorais. Mas a diversidade vai muito além 
destes citados. O que constitui realmente uma verdadeira comunidade de fé 
é o comprometimento e a fidelidade às práticas de boa convivência entre as 
pessoas membros da paróquia. O contato frequente da comunidade com a 
Palavra de Deus, que contém uma verdadeira sabedoria divina, pode ilumi
nar muito a vida das pessoas e as motivar a uma convivência sadia, de segu
rança, de paz e de vida saudável.

Dentro da diversidade que existe na comunidade paroquial, estão as 
pessoas em situação econômica precária: os pobres, os sem nome, os doentes, 
os idosos, os indefesos. Eles não podem ser abandonados, porque também 
são pessoas passíveis de dignidade e devem ser tratados de forma humana e 
cristã. A fé exige o exercício do cuidar e de ajudar a quem tem necessidade.

Há muitos desafios nas comunidades de fé. No tempo de Jesus já era 
assim. Havia fortes discussões entre Ele e os escribas a respeito do tema da 
pureza e do apego exagerado às leis do passado, da palavra de Deus, das leis 
divinas e humanas. Para Jesus, o conviver supõe equilíbrio e serenidade.

Para a prática cristã, que não significa simplesmente cumprimento de 
preceitos e normas, importa a maneira de viver os compromissos de amor a 
Deus e ao próximo, porque a fé cristã é, antes de tudo, encontro com a pessoa 
de Jesus Cristo, na pessoa dos demais na comunidade.

Neste mês de fevereiro, o Santo Padre propõe aos membros do Aposto
lado da Oração rezar e oferecer sacrifícios para que as paroquias, pondo no 
centro a comunhão, sejam cada vez mais comunidades de fé, de fraternidade 
e de acolhimento dos mais necessitados.

Pe. Tarcísio Zaluski, OSBM.
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Апостольство Молитви
Апостольство молитви й нові ініціятиви в кружках

Застояна вода псується, загниває; занедбана рілля заростає хабазом; 
застояний профісіонал нидіє. Проґрес-розвиток в будь якій ділянці, в організаціях, 
в культурі, у виховничій ділянці, потребує постійної віднови, бо інакше тратить 
свою свіжість і нидіє. Так само і в Церкві порібна постійна віднова в багатьох 
ділянках, щоб все людське яке старіється відсвіжувалося і не тратило свого 
впливу на вірних. Також і Апостольство Молитви не може застоюватися і тільки 
повторювати все минуле, ті самі молитви, читання, практики, тощо, без нічого 
нового, щоб притягати нових членів, головно молодь, яка готова працювати для 
Церкви й ставити в практику свої таланти і спосібності та охоту бути активними 
членами Церкви.

Хоч Апостольство Молитви вже має свої традиції, свій спосіб відбувати 
збори, читання, молитви й пасторальні праці в Церкві, що досі показалося дуже 
корисне для життя Церкви, того не варта залишати, а треба далі практикувати як 
потрібно впроваджувати новості, бо все в житті відновляється, і бажаним є, щоб 
Апосотльство Молитви, крім традиційних практик, не боялося впроваджувати 
нові практики згідно з новими вимогами пасторльної і суспільної праці в 
Цекрві. У всьому водновлення і відсвіження є корисне, без потреби залишати 
минулі практики які показалися корисними в поширюванні Божого Царства між 
народом. В Церкві постають нові проблеми, нові вимоги, ситуації, нові роля праці 
для яких треба отворити простір для ініціятив і нових творчостей, апостольських 
діянь на полі пасторальному, культуральному, суспільному, доброчинному. 
Такі ініціятиви можна брати від інших кружків з якими стрічаємося на різних 
зібраннях, реколекціях, зустрічах. Для нових ініціятив потрібна співпраця всіх 
членів кружка а не тільки ревнителя чи ревнительки. Кожний член може багато 
прислужитися для зросту кружка і для відновлення апостольскої діяльності 
кружка й може багато допомагати в тому, і не боятися представити нові проекти, 
ідеї. В такому значенні кружок повинен мати двері завсіди широко отворені для 
ініціятив і суґестій своїх членів, бо член Апостольства Молитви не сміє бути 
лише пасивним і користати з того, що кружок дає, але повеней від себе подати 
якусь ідею і план, щоб в практику для того, щоб кружок постійно відновлявся.

Для прикладу піддаємо деякі суґестїї: *Що в нашому кружку в минулому 
було гідне похвали і можна би було сьогодні це відновити? *Що доброго 
зауважуємо в інших кружках? *Що можемо зробити, щоб надати більше 
живучости для кружка й його праці? *Які негативні сторінки були в нашому 
минулому і які позитивні прояви? *Як йде пасторальна праця в нашій спільноті, 
в нашій церкві, як можна справити блуди, підсилити те, що добре й покращати 
працю? І так далі, всі своїми думками й ідеями можуть в тому бути дуже корисні 
для зросту і віднови духа кружка.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ.
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Apostolado da Oração
Apostolado da Oração e espírito de iniciativa

Água parada choca-estraga, terreno não renovado vira em quiçaça, 
um profissional que não se renova, estaciona. O progresso quer renovação 
contínua em todos os setores, nas organizações civis, culturais, religiosas, 
educacionais etc. Também a Igreja deve renovar-se para não envelhecer e 
não perder o seu vigor e influência sobre os fiéis. Dentro da Igreja, também 
o Apostolado da Oração não deve estacionar e simplesmente viver repetindo 
sempre as mesmas atividades sem introduzir algo de novo que possa atrair 
novos membros para se doar e por em prática seus dons e talentos em prol 
das comunidades eclesiais. Tratando-se do Apostolado da Oração, ele tem 
suas tradições, cerimônias, maneiras de conduzir reuniões e atividades, o 
que deve ser respeitado e não pode ser abandonado se continua ser válido 
como uma força dentro da Igreja. Mas como tudo na vida renova-se, é dese
jável que nos grupos do Apostolado haja também um espírito de iniciativas 
novas conforme a situação concreta da comunidade e necessidades da Igreja. 
Renovar é preciso, sem abandonar o que deu provas no passado que é útil 
para o crescimento do reino de Deus. Surgem na Igreja novos problemas, 
novas situações, novos campos de trabalho, novas exigências e por isso o 
Apostolado deve estar aberto para novos campos de atividades e abrir espaço 
para criatividade apostólica e iniciativas dos membros no campo pastoral, 
cultural, beneficente etc. Tais iniciativas podem ser copiadas de outros gru
pos seja do Apostolado seja de outros movimentos eclesiais e para isso é bom 
que haja colaboração de todos os membros sem deixar tudo sob a responsa
bilidade do ou da zeladora. Cada membro pode contribuir muito neste setor 
servindo-se de suas experiências, conhecimentos. Neste sentido, é preciso 
que o grupo tenha portas abertas para sugestões de todos os membros. Um 
bom membro do Apostolado deveria sentir-se responsável pela colaboração 
com alguma ideia que poderia ser colocada em prática pelo grupo.

Como exemplo, poderíamos sugerir algumas dicas: o que fez histó
ria na nossa igreja ou comunidade que poderia ser aplicado hoje? O que de 
novo já aconteceu no passado do nosso grupo? O que podemos fazer para 
recriá-lo em nosso cotidiano? Pontos negativos que já tiveram lugar no nosso 
grupo e o que fazer para não os repetir? O que não anda bem na pastoral da 
nossa comunidade e como remedia-lo? E assim por diante, cada membro 
pode colaborar com suas sugestões, questões e soluções.

Pe. T. Zaluski, OSBM.
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Праведні Симеон Богоприємець і Анна пророчиця
Третого лютого

Третого лютого -  день пам’яті праведного 
Симеона Богоприємця і Анни пророчиці.
Праведний Симеон Богоприємець був, одним з 
обранців Божих. Йому було повідомлено від Бога, 
що він не помре до того часу, поки в світ не прийде 
обіцяний Месія -  Христос Господь. І ось одного 
разу праведний Симеон, ведений Духом Божим, 
прийшов до Єрусалимського храму. Це було в той 
самий день, коли Пречиста Діва Марія і Йосиф 
прийшли туди, щоб здійснити обряд, за юдейським 
законом, -  принести і поставити перед Господом 
свого Первістка і принести належну жертву. Як 
тільки праведний Симеон побачив, що вони прийшли, то Дух Святий відкрив 
йому, що Немовля, яке тримала Пречиста Діва Марія, є очікуваний Месія, 
Спаситель світу.

Старець прийняв на свої руки Христа і виголосив свої пророчі слова: 
«Нині відпускаєш слугу твого, Владико, за Твоїм словом із миром, бо побачили 
очі мої Спасіння Твоє, яке Ти приготував перед лицем усіх людей. Світло на 
просвіту поганам і на славу людей Твоїх Ізраїля».

Про святого і праведного Симеона Богоприємця в переданні сказано, 
що він помер наступного дня після того, як побачив Дитятко Ісуса. У VI 
столітті святі мощі його були перенесені до Константинополя.

Анна дочка Фануїла, пророчиця з коліна Асирового, згадана в 
Євангелії від Луки в розповіді про Стрітення Господнє, «вона дожила до 
глибокої старости, живши з мужем сім років від свого дівування, удова років 
вісімдесяти й чотирьох, що не відлучалась від храму, служачи Богові вдень і 
вночі постами й молитвами» (Лк 2. 36-37).

Анна -  єдина жінка, названа в Новому Завіті «пророчицею», можливо, 
св. Лука проводить порівняння зі старозавітними пророчицями, такими, 
як Дебора або Юдита, яка була посвячена, дожила до 105 років і не вийшла 
повторно заміж, коли її чоловік помер.

Постійну присутність Анни у храмі можна було б пояснити існуванням 
особливого чину вдовиць, які несли своє служіння при єрусалимському храмі. 
Побачивши народженого Спасителя, Анна на підтвердження пророцтва 
Симеона Богоприємця пішла проповідувати добру вістку про Месію «всім, 
хто визволення Єрусалиму чекав».

Покровитель на місяць лютий
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Santo do mês de fevereiro
SIMEÃO E ANA

3 de fevereiro

Simeão e Ana foram dois fiéis que adoravam Deus no Templo de Jeru
salém. Como muitos outros israelitas, eles esperavam o Messias que haveria 
de vir segundo o seu Antigo Testamento tinha predito. Um dia, um casal po
bre e o seu bebé chegam com a oferta prescrita pela Lei, para apresentar o seu 
filho recém-nascido ao Senhor, a mãe da criança também necessitava de pu
rificação de acordo com a Lei Mosaica. Simeão viu algo extraordinário nesta 
pequena família. Por fim, a esperança da vida de Simeão tinha aparecido e, 
através do Espírito Santo, que reconheceu no pequeno bebê o cumprimento 
da promessa de Deus de salvação para todos. Lucas não diz se Simeão era 
um sacerdote do templo ou não, mas já que profetizou e foi possivelmente 
abordado por Maria e José, quando eles levaram Jesus para a apresentação, 
torna possível que ele fosse um dos sacerdotes.

Ana, também, apesar dos seus 84 anos, alegrou-se com a salvação que 
havia chegado a Jerusalém na forma desta criança. Ela começou a dizer a 
todos que, como ela, esperavam a redenção da nação que o Redentor havia 
finalmente chegado.

Isto aconteceu quando Jesus tinha 40 dias de idade. Você pode ler so
bre este encontro entre uma família jovem e estas duas pessoas idosas em 
Lucas capítulo 2, versículos 21 - 40. É um relato que vem logo após o glorio
so registo do nascimento de Jesus e da aparição dos anjos aos pastores nos 
campos (Lucas 2:1-20).

Por que essa Visita?
Maria e José eram um casal judeu devoto, ansiosos por guardar a Lei 

e sabemos que Jesus nasceu sob a Lei de Moisés, que era a lei de Deus para 
a nação nesse tempo. Eles já haviam circuncidado e dado o nome a Jesus no 
oitavo dia (Lucas 2:21). Agora ele tinha que ser apresentado ao Senhor, como 
a lei exige. E a própria Maria teve que ser purificada de acordo com a Lei 
(Levítico 12:2 -  6, 8).

O que aconteceu?
No templo, o justo e devoto Simeão, levou o menino Jesus em seus 

braços e pediu a Deus para permitir que agora pudesse morrer (Lucas 2:29). 
A vida de serviço de Simeão estava terminada. 
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Santo do mês de fevereiro
Foi uma ocasião re

pleta de simbolismo, pois 
em Simeão, temos um re
trato da velha, e moribunda 
Lei Mosaica, tendo a pro
messa da salvação em seus 
braços. Olhando nos olhos 
da Nova Aliança (Jesus), ele 
sabia que tinha chegado o 
tempo para o fim da Antiga 
Aliança. Algo melhor havia 
chegado.

Lucas diz que ele estava esperando a “consolação de Israel” (Lucas 
2:25). Na realidade, Jesus havia chegado em primeiro lugar para libertá-los 
da escravidão do pecado.

Ana, também, esperava “a redenção de Jerusalém”. Ela queria mais do 
que a liberdade da ocupação estrangeira, mas a liberdade do pecado que tem 
um poder sobre todas as pessoas. Uma viúva por muitos anos e, possivel
mente, sem filhos, regozijava-se de contar sobre o cumprimento da promessa 
de Deus de um Messias, para qualquer um que estivesse no templo que qui
sesse escutá-la (Lucas 2:38).

Simeão olhou para o menino Jesus, cujo nome hebraico, Josué, sig
nifica “Deus salva” e orou: “meus olhos já viram a tua salvação”(v 30). Ele 
continuou a dizer que esta salvação era uma luz de revelação para os gentios 
(não judeus) e para a glória do povo de Israel. Por outras palavras, a salvação 
de Jesus era para todas as pessoas, um eco do que os anjos tinham dito an
teriormente aos pastores. Confirmou, também, o que Isaías profetizou; que 
o Messias seria “uma luz para o gentios” (Isaías 9:1-2; 42:6, 49:6; 60:1-3). 
Simeão abençoou a pequena família,

Das previsões de Simeão aprendemos que a salvação de Deus é para 
todas as pessoas: judeus e não-judeus, pois todos nós precisamos ser salvos 
do pecado.
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M E J - M ovim ento E ucarístico Jovem
Adolescente e a comunicação: com a Família, 

comunidade e a sociedade.

Esse mês o tema proposto é sobre a comunicação! Quando falamos 
nesse tema, falamos de algo que está presente em todos os momentos de nos
sas vidas, vivemos em constante comunicação, essa que através do mundo 
atual se realiza de modo muito rápido e dinâmico.

Comunicar-se é o ato de entrar em diálogo através de uma relação in
terpessoal com outras pessoas nas mais variadas formas de relacionamento e 
de interação. Quando associamos esse termo inerente a natureza humana, a 
nossa Fé, podemos destacar três formas de comunicação: familiar, comunitá
ria e social. A partir dessas três principais formas de comunicação, o convite 
é para que você mejista, catequista, familiar ou outra pessoa, se coloque a 
partir de um ponto de vista reflexivo diante de sua atual forma de comuni
cação!

A primeira forma de comunicação é a familiar: Quando falamos em 
família, estamos adentrando nas raízes de toda forma de comunicação, nas 
raízes de nossa fé, pois é na família que tudo se inicia, uma família saudável 
é sinônimo de um adolescente e uma sociedade saudável. Quando temos co
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municação com os membros da família, especialmente com o pai e a mãe, as 
nossas vidas acabam se tornando muito mais seguras e bem encaminhadas, 
ficamos bem, emocionalmente, psicologicamente, fisicamente e espiritual
mente, se desenvolvemos mais, se tornamos mais felizes e realizados. Infeliz
mente no tempo atual vemos grande parte dessa comunicação familiar sendo 
substituída de modo desequilibrado pelas comunicações sociais, como por 
jogos e redes sociais, por muitas vezes ao invés de se investir em uma comu
nicação com o pai e com a mãe que muitas vezes estão na mesma casa, por 
vezes na mesma mesa na hora das refeições, se substitúi por comunicações 
vazias, supérfluas e fora de hora com pessoas distantes da própria realidade. 
Se esquece muitas das vezes daqueles que nos amam e estão ao nosso lado 
sem saber até quando, por comunicações com pessoas distantes e indiferen
tes a nossa realidade.

O segundo nível de comunicação é o comunitário, pois Famílias for
mam comunidades. A partir da nossa existência somos chamados a ser sal 
da terra e luz do mundo “Mt 5,13-14”. Somos chamados a ser testemunhas de 
Jesus Cristo. Todos nós, cada um de acordo com o seu estado de vida possui 
uma missão nessa terra de acordo com a vontade de Deus. Você já parou 
pra pensar nisso? Que você tem uma missão que é única e irrepetível? Essa 
missão começa na Família, e passa para a comunidade, Famílias bem for
madas formam comunidades bem formadas. É através da comunicação com 
os membros da comunidade, que se tornamos instrumentos de Deus, cada 
um de acordo com os seus dons e talentos a serviço da Igreja. Na comunida
de somos chamados a ser irmãos em Cristo, no qual devemos sempre estar 
dispostos a ajudar, para também ser ajudado. Quando estamos inseridos na 
comunidade através da comunicação, damos um grande passo para cumprir 
a missão de ser “sal e luz”, tornamos realidade em nossas vidas o amor a Deus 
e ao próximo.

Enfim chegamos no último estágio, a comunicação com a sociedade. 
Hoje vivemos em um mundo com muitas informações, com muita facilidade 
em se comunicar com pessoas de opiniões e culturas diferentes, no qual a 
comunicação se dá de modo muito facilitado e acessível, algo que é um gran
de avanço, mas que se não houver discernimento também pode se tornar 
perigoso! Através da comunicação com a sociedade em geral, podemos tirar 
boas coisas, mas também coisas más para as nossas vidas. Vivemos em uma 
sociedade em que cada vez mais a Fé está perdendo espaço para as moder
nidades do mundo atual, uma sociedade cada vez mais sem Deus, do qual

MEJ - Movimento Eucarístico Jovem
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M EJ - M ovim ento E ucarístico Jovem
é necessário coragem para defender a pró
pria Fé e a Igreja. O nosso chamado como 
seguidores de Jesus, não é o de se isolar do 
mundo, mas o de manter a comunicação de 
modo equilibrado sabendo diferenciar e se
lecionar aquilo que o mundo através da so
ciedade nos oferece. É necessário ter a cora
gem de renunciar ao que nos afasta de Deus 
através do pecado que a sociedade oferece.
Mais ainda ter a força do Espírito Santo para 
levar Deus através do próprio testemunho a 
sociedade, com uma comunicação sempre alicerçada na Fé da Igreja.

Não esqueça a sua missão de comunicar através do seu testemunho o 
Amor de Deus, na Família, na comunidade, e em todos os lugares em que 
estiveres em meio a sociedade. Seja “Sal da terra e Luz do mundo”.

Reflexão:
• Como tem sido a comunicação que você tem com a sua Família? 

Você tem essa relação de diálogo e abertura para com seus familiares, ou 
ultimamente os tem deixado de lado e talvez por muitas vezes tens sido indi
ferente para com a sua Família? (pausa).

• Qual é a sua relação de comunicação com a sua comunidade hoje? 
Você tem sido alguém disposto a ajudar a comunidade de acordo com os 
seus dons e talentos? (pausa).

• Como ultimamente você tem comunicado a sua Fé em meio as pes
soas? Tens tido a coragem de renunciar aos males que o mundo o pode ofe
recer, escolhendo ser um instrumento que leva o Amor de Deus através da 
Santidade? (pausa).

• Desafio para ser trabalhado na catequese e em família:
• Na sala de catequese com os colegas, formem duplas, de preferência e 

se possível com alguém que não seja muito próximo, se comunique com essa 
pessoa, falando um pouco sobre você, sobre seus objetivos, sonhos e sobre a 
importância de tudo que ouviu, fale com o seu colega da importância que é 
viver a vida com Deus.

•Ao estar em casa se reúna com a sua Família, e dialoguem sobre a im
portância que a Família tem em comunicar a vida de Fé e oração.
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
Festa da Apresentação de Jesus no Templo:

Vivendo na Luz de Cristo

1. Preparar o ambiente com: a Bíblia uma e uma vela bem grande

2. Material para Dinâmica: uma folha com a palavra LUZ e outra com a 
palavra TREVAS para cada participante, e o texto bíblico: Efésios 5, 8-14

3. Texto Bíblico: Ler Lucas 2,22-38

4. Desenvolvimento:
Com a Divina Liturgia do dia 24 de dezembro, nossa Igreja de Rito Bizan- 

tino-ucraniano inicia o período natalino, ou Tempo do Natal, que dura 40 dias, 
encerrando-se na tarde do dia Io de fevereiro. Durante os 40 dias após o Natal, nós 
louvamos a Deus por ter nascido para a nossa salvação, e fazemos isso com uma 
saudação “Христос Раждається!,” que significa: “Cristo Nasceu!” a qual respon
demos: “Славімо Його!,” que significa: “Glorifiquemo-lo!” e também, cantando 
alegremente os cantos de Natal - as tradicionais kolhadá. No dia 02 de fevereiro, 
celebramos a festa da Apresentação de Jesus no Templo. Este evento da vida de 
Jesus, é narrado no Evangelho segundo São Lucas, e apresenta o encontro público 
do Verbo de Deus encarnado, com o seu povo, representado pelo profeta Simeão e 
pela profetiza Ana.

Naquela época a lei de Moisés prescrevia que cada mulher que desse à luz a 
um menino fosse excluída do Templo por 40 dias, pois durante este tempo ela era
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
considerada como impura. Estes 40 dias eram chamados de “dias de purificação”. 
Quando este período de terminava, a mãe do recém-nascido tinha que ir ao Tem
plo para fazer uma oferta: as mais ricas ofereciam um cordeiro, enquanto as mais 
pobres ofereciam um pombo, ou até mesmo um par de rolinhas. Maria, sendo a 
Mãe de Deus, não era obrigada a se submeter a este rito de purificação, pois ela foi 
santificada pelo nascimento de Cristo, mas mesmo assim, em sua humildade, Maria 
cumpriu a prescrição da lei e ofereceu como sacrifício duas pombas.

Um outro rito, também é realizado com o primeiro filho homem no quadra
gésimo dia de seu nascimento, quando o recém-nascido é apresentado e oferecido 
a Deus. Jesus, que veio para santificar e redimir toda a humanidade, foi primeiro 
consagrado a Deus, para então redimir o mundo. Aqui, o encontro providencial do 
Menino Jesus e sua Puríssima Mãe com o Justo Simeão, merece atenção especial. 
São Lucas relata que Simeão “era justo e piedoso; ele esperava a consolação de Israel 
e o Espírito Santo estava nele. Fora-lhe revelado pelo Espírito Santo que não veria a 
morte antes de ver o Cristo do Senhor.” Pela inspiração divina, Simeão reconhece o 
Menino Jesus como Messias. Ele o toma em seus braços e com uma bela oração ben
diz ao Senhor Deus pela graça que teve de ver com seus próprios olhos o Redentor 
Prometido. “Agora, Senhor, conforme a tua promessa, podes deixar teu servo partir 
em paz; porque meus olhos viram a tua salvação, que preparaste diante de todos os 
povos: luz para iluminar as nações e glória do teu povo Israel.”

Querido jovem, para termos um olhar justo sobre a vida, precisamos pedir 
para que saibamos ver, assim como Simeão, a graça de Deus que vem diariamente 
nos iluminar. O Evangelho repete três vezes que Simeão tinha comunhão com o 
Espírito Santo, que estava nele, e que o inspirava e o impelia (cf. 2, 25-27). Tinha 
comunhão com o Espírito Santo e familiaridade com o amor de Deus. Da mes
ma forma, se as nossas vidas permanecerem firmes no amor do Senhor, veremos 
o verdadeiro Deus. Quem manter o olhar fixo em Jesus, assim como fez Simeão, 
aprende a viver para servir. Não espera que os outros comecem, mas vai à procura 
do próximo, como Simeão que procurava Jesus no templo. Devemos pedir a graça 
de sabermos procurar Jesus no irmão mais próximo de nós. É assim que se começa 
a prática da caridade: no lugar onde vives, acolhendo os irmãos e irmãs com as suas 
pobrezas, como Simeão acolheu Jesus, simples e pobre. Há muitos, hoje, que só 
vêem nos outros obstáculos e complicações. Há necessidade de olhares que procu
rem o próximo, que aproximem quem está distante. Que possamos ter um olhar de 
compaixão, um olhar que vai à procura dos que estão distantes; um olhar que não 
condena, mas encoraja, liberta, consola, assim como fez Jesus Cristo.

Em nossa Igreja Ucraniana, neste dia da Apresentação de Jesus no Templo, 
fazemos a benção das velas. A vela acesa recorda as palavras de Simeão: “Cristo luz 
das nações.” Que possamos irradiar a luz de Cristo, iluminando com o nosso teste
munho cristão os dias de hoje, que saibamos diariamente pedir a proteção divina,
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação
assim como fazemos quando usamos a vela benta nos momentos de oração, de difi
culdades, doenças, tempestades, etc.

5. Para Refletir:
a) Tenho rezado ao Espírito Santo?

b) Tenho vivido em comunhão com o Ele?

c) Tenho permitido que Ele me guie?

6. Dinâmica:
Entregue duas folhas de papel para cada membro, em uma escrito LUZ, na 

outra TREVAS. Faça com que todos segurem luz na mão direita e trevas na mão 
esquerda. Leia o texto: Efésio 5,8-14. Após a leitura, peça que fechem os olhos e os 
convidem para fazer uma retrospectiva de suas vidas no ano de 2022. Peça que eles 
levantem a folha que represente a resposta destas perguntas: Como você foi como 
amigo(a) (foi um bom amigo? mentiu para algum amigo? enganou algum amigo? 
brigou com um amigo?), como filho(a) (respeitou seus pais? honrou-os? discutiu 
constantemente com eles? mentiu para eles?), como aluno(a) (foi aplicado em seus 
estudos? colou nas provas? matou aula?), como cidadão(ã) (respeitou os mais ve
lhos? furou fila? avançou o sinal vermelho?) Como filho(a) de Deus? (participou das 
Missas? dos encontros de jovem? dedicou-se à leitura da Bíblia? como foi seu tempo 
de oração? cometeu pecados graves? não quis ir à igreja? Frequentou lugares que 
não devia?) Você pode incluir outras perguntas.

Ao concluir as perguntas acima, pergunte se os membros foram mais luz ou 
mais trevas durante o ano passado. Conscientize os membros que precisamos viver 
iluminados pela luz de Cristo, e trazer sua luz para nossas ações, pensamentos e 
atitudes. Nós cristãos somos chamados para sermos luz, e devemos viver na luz de 
forma prática. Por isso Paulo ordena que os filhos da luz andem na luz. E andar na 
luz é brilhar a luz de Cristo em todas as áreas de sua vida: em casa, no trabalho, na 
rua, na escola, e, principalmente, quando você está sozinho. Em todas essas situa
ções a luz de Cristo deve brilhar em nós, caso contrário, ainda seremos trevas.

Concluir a dinâmica com a passagem de Mt 5,13-16: “Vós sois o sal da terra... 
Vós sois a luz do mundo... Brilhe a vossa luz diante dos homens para que, vendo as 
vossas boas obras, glorifiquem o vosso Pai que está nos céus.”

Encerrar o encontro com a música;
“Dentro de mim existe uma luz” Pe. Zezinho.
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2023 - 400 ANOS DO MARTÍRIO 
DE SÃO JOSAFAT

Святий Йосафат - молодечі літа й вибір дороги життя

Кондак:
Зорею вогненою просвічений в дтинстві від розп’ятого Христа, 

у чернечім житті став ти подібний ангелам і побожно прожив у  
святительстві, ясно проповідуючи з’єднання. Мученицькою твоєю кров’ю 
ти погасив запалені незгодою серця, і прийняв від Христа вінець. Тому 
пом’яни нас, що взиваємо до тебе: Радуйся непохитний стовпе з ’єднання.

Між 13-14-ма роками, Іван Кунцевіч 
переїхав з батьками до міста Вільно, столиці 
Литви. Причина тої зміни помешкання 
правдоподібно була можливість побирати 
науки у вищих школах у м. Вільно, яке в тих 
часах було комерційне місто, політично й 
релігійно похвальне. Тут знаходилися центри 
багатьох віровизнань і церков, головно 
протестантських, сильна католицька Церква 
Латинського обряду і Православна Церква.
Якраз в тих часах (595) відбулася Берестійська 
унія, коли кілька православних єпископів 
заключили злуку з Римом започатковуючи 
тим актом Східню Католицьку Церкву.

Іван Кунцевич у Вільні перебував у 
свого свояка Якима Поповича, комерціянта 
і також члена литовського уряду, де 
займався торгівлею і це йому не дозволяло 
учащати до вищих шкіл. Але у вільний час 
він входив в контакт з різними релігіями 
і в юнака зродилися чотири можлиості: 
триматися Церкви Православної в якій 
родився, був охрищений і вихованй, приймати протистантизм, католицьку 
Церкву латинського обряду або Східню католицьку Церкву, яка зродилася з 
Берестійською Унією і була щойно на початку свого існування. Протестанські 
віровизнання, його не цікавили, хоч мав запрошення до них пристати. Мав 
і контани й часті розмови з єзуїтськими священиками, головно з двома з 
них, Фабріцій Коваьський і Григорій Ґруховецький. Обидва ці священики 
були особи високої світи, професори, знані в історії Церки й знавці історії
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Церкви. Обидва були прихильні до Берестійської Унії і похваляли єпископів 
які заключили Унію з Римом зі запевнання, дальшого зберігання східнього 
обряду, бо перед унією загальне переконання було, щоб бути католиком 
мусілося прийняти латинський обряд. Перед Іваном постала нова можливість: 
прийняти Католицьку Церкву Східнього Обряду. Кунцевич, крім зустрічей 
з священиками єзуітами, які йому сприяли в прийняті уніюї Церкви, ще 
старався читати про Церкву і про різні розколи які з’являлися в Церкві й 
вдумуватися де правда.

Народжений і вихований в Православній Церкві, Іван Кунцевич любив 
свою Церкву.

У Більмі була резиденція митрополита Рагози, ідеалізатора унії, після 
заключення акту Унії почалася правдива релігійна війна. Православні взялися 
протиставитися і воювати проти Католицькій Церкві і її вірних називали 
згірливо “уніяти”. За митрополитом було менше число вірних, а православні 
розгорнили завзяту кампанію проти католицтва й потягали все більше народу 
за собою, ставлячи сильну перепону для розвитку східньої Католицької 
Церкви. В тій ситуації, Іван Кунцевич не знаючи яке становище зайняти, 
молиться і просив Божоого світла, щоб зробити правильне рішення. Його друг 
отець Генадій Хмильницький сказав пізніше, що Іван перший раз звірився 
перед ним, що відчув потребу прибігати до Бога, щоб вибрати правдиву 
дорогу. В тому часі він спостеріг багато недоліків у Цекрві Православній і в 
нього було сильне бажання зробити правильне рішення. Йдучи за Божим 
надхненням, після застанови й порад єзуїтських священиків рішив пристати 
до Католицької Східньої Церкви. Без ніяких парад ані розголосів чи дискусій 
вдався до церкви Пресвятої Трійці де був монастир і декілька монахів які 
прийняли унію з Римом. Ось що про це все сказав о Генадій Хмельницьки: “Я 
його бачив в церкві Пресвятої Трійці кілька разів на тиждень, святкові дні і в 
неділі де він перебував часто. Мав гарний голос, належав до церковного хору 
і скоро став провідником хору.

В тому часі, православні були наповнені вірними а католицька мала 
меншие число молільників. Іван став читцем, захристіянином, дзвонив на 
відправи літургії, віддався цілковито для Котолицької Східньої Церкви. 
Пішов за Божим голосом і за порадами священиків єзуітів. В тому часі він 
постановив посвятити своє життя для цієї Церкви й працювати над тим, щоб 
не було того розроду ані незгоди між Церквами, головно між католицькою 
і православною, але щоб панувала одність як цього хотів і про що присив 
молитися Ісус Христос “Щоб всі були Одно”, що і стало головною ціллю його 
життя.

В цому його рішенні слід бачити ясно Божу волю і Божу ласку, яка 
спонукала молоду людину всеціло віддатися праці для тої Цекрви яку пізнала 
як правдиву. Від того часу, Іван віддався всеціло для праці для Христової 
Церквиї і боротися, щоб в ній існувала одність.
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S. Josafat - juventude e escolha do caminho da vida

Kontaquio:
“Na tua infância foste iluminado pela chama de fogo provinda de Cris

to, na vida consagrada te assemelhaste aos anjos, e viveste piedosamente 
a tua vida de hierarca, defendeste com clareza a unidade da Igreja. Com 
o sangue do martírio apagaste os corações incendiados pela desunião, de 
Cristo recebeste a coroa. Por isso lembra de nós que a ti recorremos: Salve ó 
inabalável coluna da concórdia

Aos treze ou quatorze anos, João Kuntsevicz foi com seus pais para a 
cidade de “Vilhno”, capital lituana. Provavelmente a razão desta transferên
cia foi a possibilidade de estudar em escolas de maior renome. “Vilhno”, na 
época, era uma cidade comercial, política e religiosamente muito importan
te. Ali se encontrava o centro de muitas crenças e igrejas: diversos ramos da 
confissão protestante, Igreja Católica do rito latino, Igreja Oriental ortodo
xa. E precisamente naquela época aconteceu em Brest a declaração de união 
de um grupo de bispos ortodoxos com Roma, constituindo assim a Igreja 
Oriental Católica.

Josafat ficou na casa de seu parente Joaquim Popovicz, comerciante e 
também membro do governo lituano. Na grande cidade ocupava-se do co
mércio de seu patrão, sem poder frequentar escolas superiores. Mantinha 
contato com diversas confissões religiosas. Diante do jovem surgem várias 
possibilidades: continuar na Igreja Ortodoxa, na qual nasceu e na qual foi 
educado pela família, abraçar o protestantismo que naquela época fazia mui
ta propaganda da sua Igreja, aceitar o catolicismo do rito latino ou aderir 
ao novo ramo da Igreja Oriental surgido da união de Brest, ao catolicismo 
no rito oriental. Cada confissão oferecia suas vantagens e o jovem começou 
a se interessar ainda mais pelas questões religiosas, lendo, estudando, pro
curando a verdade. Quanto ao protestantismo, ele o rejeita desde início e 
não dá muita atenção aos convites protestantes. Ele presta mais atenção à 
Igreja do rito latino. Mantém conversas com dois sacerdotes jesuítas, Padre 
Fabrício Kovalskyj e Pe. Gregório Ghrushevskyj. Ambos eruditos, professo
res, conhecedores da história da Igreja. Ambos eram favoráveis à união de 
Brest e falavam positivamente da atitude dos bispos em assinar o documento 
de adesão à Igreja de Roma, com garantias de continuar a observar o rito 
oriental. Antes da união de Brest, a opinião geral era que quem quisesse ser 
católico tinha que abraçar o rito latino. Agora, surge outra possibilidade: de 
ser católico no rito oriental. João Kuntsevicz, além de estar em contato com
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sacerdotes jesuítas, teve oportunidade de ler sobre a Igreja de Cristo e sobre 
os cismas e desuniões que aconteceram na Igreja de Cristo.

Proveniente de uma família ortodoxa, João conhecia e amava a sua 
Igreja. Na cidade de Vilno, sede do metropolita Raghoza, idealizador da 
união com Roma, após a união de Brest começa uma verdadeira luta reli
giosa. Muitos opõem-se à união com a Igreja de Roma e os que aderiram ao 
metropolita são apelidados com desprezo de “uniatas”. A favor do metropo
lita havia apenas um pequeno grupo de fiéis, porque os ortodoxos desenvol
veram forte campanha contra Roma, tentando convencer a todos que a união 
com Roma pretende abolir o rito oriental. E os fanáticos conseguiam obter 
muitos adeptos com esta campanha. Nesta situação João Kuntsevicz, não sa
bendo que posição tomar, recorre a Deus, pedindo luz para se decidir. Seu 
amigo o Pe. Ghenádio Chmylnitzkei, diz que João confessou a ele que pela 
primeira vez ele sentiu a necessidade de pedir a Deus que o ilumine e mostre 
qual é a verdadeira Igreja. E daquele tempo começou a ver muitas falhas na 
Igreja Ortodoxa entre as quais a luta contra a Igreja Católica. E, atendendo à 
voz de Deus, após muitas orações, estudos e aconselhamento de sacerdotes 
jesuítas, aderiu à Igreja Católica do rito oriental. Sem nenhuma discussão ou 
polêmica, simplesmente dirigiu seus passos para a Igreja da Santísisma Trin
dade, onde havia um mosteiro e alguns monjes que aceitaram a união com a 
Igreja de Roma. Eis o que diz sobre João Kuntsevicz seu amigo Pe. Ghenádio 
Chmylnitskei: “Eu o via na igreja da Ssma. Trindade várias vezes durante a 
semana e nos dias santos e aos domingos ele permanecia ali quase que cons
tantemente. Tinha uma voz muito bonita, pertencia ao coral da igreja e logo 
tornou-se dirigente dos cantores.

Naquela época, as igreja ortodoxas etavam repletas de fieis por causa 
do proselitismo dos ortodoxos e a igreja da Ssma. Trindade, unida a Roma, 
quase que constantemente vazia. Mas Josafat apoiava-a de toda alma. Ele 
tornou-se leitor, cantor, sacristão, ele tocava os sinos para os ofícios litúrgi- 
cos, doava-se totalmente a Igreja Católica do rito oriental. Ele seguiu a voz 
de Deus que falou através da sua consciência e resolveu já naquela época 
consagrar sua vida ao trabalho para que todos os cristãos unam-se numa só 
Igreja de Cristo. “Que todos sejam um” era o seu lema. Na sua adesão à Igreja 
unida com Roma podemos reconhecer a ação da graça divina, o auxílio de 
bons amigos sacerdotes, o estudo pessoal de Jõao e seu esforço e vontade de 
seguir o caminho da verdade, sem preceitos ou influências externas. O que 
valia apara ele era a verdade que descobriu com estudo e com o auxílio da 
graça de Deus.
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Resumo da Carta do Santo Padre Papa Francisco ao povo 
ucraniano 9 meses após a agressão Russa à Ucrânia

Nove meses após a agres
são russa em Kiev, Francisco 
envia uma carta na qual expres
sa sofrimento e proximidade 
à população que ele descreve 
como “nobre e mártir”. O Pon
tífice expressa sua angústia por 
todas as crianças mortas: “Em 
cada uma delas a humanidade 
inteira é derrotada”. Depois di
rige-se às mulheres, viúvas e vítimas de violências, soldados, jovens, voluntários, 
sacerdotes: “Na cruz de Jesus vejo vocês que sofrem o terror desencadeado por esta 
agressão”.

Caros irmãos e irmãs ucranianos. Sobre a vossa terra há nove meses desenca
deou-se e absurda guerra. No vosso céu rebombam sem arar explosões e soam sirenes. 
Vossas cidades são marteladas por fragor sinistro das explosões e a voz inquietante da 
sirene. Vossas cidades são marteladas por bombas enquanto chuvas de misseis provo
cam mortes, destruição e dor, fome. sede efrio. Pelos vossos rios correm diariamente 
rios de sangue e lágrimas.

Na carta que o Papa enviou ao povo da Ucrânia há o afeto do pai que chora 
junto com seus filhos e há a dor do pastor que vê um povo atormentado pela “des
truição e dor, fome, sede e frio”. Exatamente nove meses após o desencadeamento da 
“ absurda loucura da guerra”, após mais de uma centena de apelos públicos pelo país 
“martirizado”, Francisco assina uma missiva dirigida diretamente a todos os ucra
nianos. Todos: as mulheres, as vítimas de violência ou viúvas de guerra; jovens que 
foram para a guerra; idosos que ficaram sozinhos; os refugiados e os deslocados; os 
voluntários e os sacerdotes, as autoridades.

A eles o Bispo de Roma expressa sua proximidade, a eles pede que não per
cam a coragem neste tempo de “duras provas”, a eles expressa toda sua “admiração” 
porque, como a história já demonstrou, vocês são “um povo forte, um povo que 
sofre e reza, chora e luta, resiste e espera: um povo nobre e mártir”.

Rios de sangue e de lágrimas
A carta do Papa, caracterizada por um profundo realismo, abre com uma lista 

dos horrores que, desde 24 de fevereiro de 2022, o primeiro dia da agressão russa a 
Kiev, se tornaram o dia a dia no país do Leste Europeu.

Em seus céus, ressoam sem cessar o trágico estrondo das explosões e o som 
inquietante das sirenes. Suas cidades são marteladas por bombas como chuvas de 
mísseis que causam morte, destruição e dor, fome, sede e frio. Em suas ruas muitos
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tiveram que fugir, deixando suas casas e entes queridos. Ao lado de seus grandes 
rios correm todos os dias rios de sangue e lágrimas.

Imagens cruéis na alma
A estas lágrimas, o Papa juntou as suas: “Não há dia em que eu não esteja ao 

lado de vocês e não carregue todos no meu coração e na minha oração. Sua dor é 
minha dor”. “Na cruz de Jesus”, escreve, “hoje eu os vejo, vocês que sofrem o terror 
desencadeado por esta agressão. Sim, a cruz que torturava o Senhor revive nas tor
turas encontradas nos cadáveres, nas valas comuns descobertas em várias cidades, 
naquelas e em muitas outras imagens cruéis que entraram em nossas almas, que 
nos fazem gritar: por quê? Como os homens podem tratar os outros homens desta 
maneira?”

Crianças mortas, feridas, órfãs
As tragédias de hoje despertam na memória do Papa os dramas que vêm se 

desenrolando no mundo há anos. Antes de mais nada dos menores, afirma, citando 
os dois casos de uma menina recém-nascida e uma menina de 4 anos que morreram 
por um ataque de mísseis:

Quantas crianças mortas, feridas ou que ficaram órfas, separadas de suas 
mães! Choro com vocês por cada criança que, por causa desta guerra, perdeu sua 
vida, como Kira em Odessa, como Lisa em Vinnytsia, e como centenas de outras 
crianças: em cada uma delas a humanidade inteira é derrotada. Agora eles estão 
com Deus, veem suas tristezas e rezam para que tenham fim.

A dor das mães e do povo
“Mas como não sentir angústia por eles e por todos, jovens e adultos, que 

foram deportados? A dor das mães ucranianas é incalculável”, acrescenta o Papa 
Francisco. Depois fala aos jovens que “para defender corajosamente a pátria” ti
veram que “colocar em suas mãos as armas ao invés dos seus sonhos”. E ele fala às 
esposas daqueles que morreram na guerra: “Mordendo seus lábios vocês continuam 
em silêncio, com dignidade e determinação, a fazer todos os sacrifícios por seus fi
lhos”. O Papa fala aos adultos, “que tentam de todas as maneiras proteger seus entes 
queridos”. E para os idosos, “que em vez de um sereno pôr-do-sol foram lançados 
na noite escura da guerra”. Às mulheres, depois escreve: “Vocês sofreram violências 
e carregam grandes fardos em seus corações”.

Eu penso e estou próximo de vocês com afeto e admiração pela forma como 
enfrentam tais provas tão difíceis.

Em sua carta, o Papa não esquece os voluntários, que todos os dias se dedi
cam ao povo, e todos os pastores: bispos, sacerdotes, religiosos que “muitas vezes 
com grande risco para sua segurança” ficaram ao lado do seu povo, “transformando 
com criatividade lugares comunitários e conventos em abrigos para oferecer hospi
talidade, ajuda e alimentos aos que estão em dificuldade”.
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Uma oração pelas Autoridades
Os pensamentos também vão para os refugiados e deslocados internos, “lon

ge de suas casas, muitas das quais foram destruídas”. Por fim, um apelo às Autori
dades pelas quais o Papa eleva uma oração: Neles está o dever de governar o país 
em tempos trágicos e de tomar decisões clarividentes para a paz e para desenvolver 
a economia durante a destruição de muitas infraestruturas vitais, tanto na cidade 
como no campo.

Recordando Holodomor
Em toda essa imensidão de mal e de dor, Francisco recorda outra grande tra

gédia sofrida pelo povo ucraniano, o genocídio do Holodomor, que amanhã, 26 de 
novembro, completa 90 anos. Um evento “terrível”, ao qual ele já havia se referido 
na última audiência geral, que agora o Papa se recorda para expressar toda sua ad
miração pelo “bom ardor” dos ucranianos.

Apesar da imensa tragédia que estão sofrendo, o povo ucraniano nunca foi 
desencorajado ou entregue à piedade. O mundo reconheceu um povo ousado e for
te, um povo que sofre e reza, chora e luta, resiste e espera: um povo nobre e mártir.

“Continuo perto de vocês”, assegura Francisco, “com o coração e com a ora
ção, com a preocupação humanitária, para que se sintam acompanhados, para que 
não se acostume à guerra, para que não sejam deixados sozinhos hoje e especial
mente amanhã, quando talvez venha a tentação de esquecer os seus sofrimentos”.

O Natal e o som do sofrimento
No final da carta, olhar estende-se para os próximos meses, “nos quais a rigi

dez do clima torna ainda mais trágico o que vocês estão vivenciando”: “Eu gostaria 
que o afeto da Igreja, a força da oração, o bem que sentem tantos irmãos e irmãs 
em cada latitude sejam carícias em seus rostos”, é a esperança do Papa. “Dentro 
de algumas semanas”, acrescentou, “será Natal e o som de sofrimento será sentido 
ainda mais. Mas eu gostaria de voltar com vocês para Belém, para a provação que a 
Sagrada Família teve que enfrentar naquela noite, que parecia apenas fria e escura. 
Em vez disso, veio a luz: não dos homens, mas de Deus; não da terra, mas do Céu”.

A Mãe nossa e vossa, a Senhora, cuide de vocês. Ao seu coração Imaculado, 
junto com os bispos de todo mundo consagrei a Igreja e a humanidade, o vosso país 
(Ucrânia) e Rússia. Ao seu coração de mãe apresento os vossos sofrimentos e as vos
sas lágrimas. A ela, que, como escreveu um grande filho da vossa terra “trouxe Deus 
ao nosso mundo”, não cansamos de pedir o tão desejado dom da paz, na certeza de 
que “nada é impossível a Deus> (Lc 1, 37). Que ele atenda as justas esperanças dos 
vossos corações, cure as vossas feridas e dores e lhes conceda sua consolação. Eu 
estou com vocês. Rezo por vocês e peço que o Senhor vos abençoe e Nossa Senhora 
vos proteja.

Roma, São João de Latrão, 14 de novembro 2022
Francisco.
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